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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ELECCIONES EN EL PAN NACIONAL SON MUESTRA DE DEMOCRACIA: GOBERNADOR  
La elección del nuevo dirigente nacional del PAN es una muestra de la democracia que hay en el partido, ya que 
será la militancia quien decida, aseveró el gobernador del Estado, Francisco Domínguez Servién. (ADN, EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VAN CONTRA MARCOS, ESFE LO INVESTIGA 
El Municipio de Querétaro se mantendrá atento al resultado de la investigación que realiza la ESFE, sobre el pago 
adelantado que hizo la pasada administración por el servicio de arrendamiento de luminarias. (DQ, principal) 
 
EUQ: ABRE EL IQT 15 PROCESOS CONTRA QROBÚS POR PARO 
Por la suspensión del servicio de transporte público. el pasado 10 de octubre, se abrieron 15 procedimientos en 
contra de los diez concesionarios de Móvil Qrobús, informó el director del IQT, Alejandro López Franco. (EUQ, 
principal) 
 
AM: TURISMO GENERA 21% DEL PIB DE QUERÉTARO 
Durante el último año, Querétaro invirtió poco más de 78 mdp de recursos estatales y federales en la promoción 
turística de la entidad, lo cual generó una derrama económica de 11 mil mdp, de acuerdo con datos de la Secretaría 
de Turismo de Gobierno del estado. (AM, principal) 
 
N: FRATERNO ACOPIO 
El gobernador Francisco Domínguez y su esposa Karina Castro, Presidenta del SEDIF, pusieron en marcha ayer la 
campaña “Cobijemos con una Sonrisa 2018” donde se recibieron los primeros donativos de parte de la Secretaría 
de los tres poderes, así como empresarios, estudiantes y asociaciones civiles. (N, principal) 
 
CQ: ANUNCIAN NUEVO HOSPITAL GENERAL. 
En noviembre iniciará la construcción del que será el nuevo nosocomio principal de la entidad, anunció el 
gobernador Francisco Domínguez. (CQ, principal) 
 
CQRO: ARRANCARÁ EN NOVIEMBRE CONSTRUCCIÓN DE NUEVO HOSPITAL GENERAL: FDS 
En noviembre próximo comenzará la construcción del nuevo Hospital General de Querétaro, cuya edificación -sin 
contar el equipamiento- representará una inversión de 770 mdp; además de los 98 mdp que se inyectarán en 
vialidades y accesos al nosocomio, adelantó el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez. (CQRO, 
principal) 
 
PA: NO SUBIRÁ PREDIAL EN LA CAPITAL: NAVA 
Por mayoría de votos, los integrantes del Cabildo de la Capital aprobaron la actualización de las Tablas de Valores 
Unitarios de Suelo y Construcciones del municipio de Querétaro para el Ejercicio Fiscal 2019. Durante la sesión, se 
aclaró que no habrá incremento al impuesto predial. (PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
INICIA DIF ESTATAL CON LA CAMPAÑA COBIJEMOS CON UNA SONRISA 2018  
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en compañía de la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, 
Karina Castro, pusieron en marcha la campaña “Cobijemos con una Sonrisa 2018”, donde se recibieron los 
primeros donativos de parte de las Secretarías del Poder Ejecutivo, el Poder Judicial y Poder Legislativo, así como 
empresarios, estudiantes y miembros de asociaciones civiles.  (ADN, CQ, CQRO, DQ, EUQ, ESSJR, AM) 
 
RECONOCE PANCHO DOMÍNGUEZ A MÉDICOS EN SU DÍA  
El gobernador Francisco en compañía de su esposa, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Karina 
Castro, conmemoró el Día del Médico, en donde se reconoció la labor de los expertos en la salud por dignificar la 
vida de las familias queretanas. (ADN, DQ) 
 
YA HUBO FALLO PARA LICITACIÓN DEL NUEVO HOSPITAL GENERAL: PANCHO DOMÍNGUEZ  
El gobernador Francisco Domínguez anunció que ya hubo un fallo a favor de la licitación para la construcción del 
nuevo Hospital General del Estado de Querétaro, que contará con una inversión de 770 mdp. Así lo mencionó en el 
marco del Día del Médico, comunidad a la que informó que comenzarán los trabajos en el mes de noviembre, y 
destacó y agradeció al gremio por su labor al servicio de los queretanos. (CI, EFB, N, EUQ) 
 
PREPARA GOBERNADOR PROGRAMA DE COORDINACIÓN CON ALCALDES Y ALCALDESAS  
Por Diego Rivera 
El gobernador Francisco Domínguez informó que está reuniéndose con cada uno de los presidentes y presidentas 
municipales del estado, para coordinar trabajos con el inicio de los nuevos trienios. En entrevista, el mandatario 
recordó que prepara un Programa de Coordinación para establecer estrategias en diferentes rubros. “Estoy 
reuniéndome con los presidentes y presidentas uno a uno, estoy avanzando, llevo tres presidentes municipales”. 
(N) 
 
ATIENDE SECRETARÍA DE GOBIERNO RECOMENDACIONES DE DDHQ  
La SEGOB está atendiendo las recomendaciones de la DHHQ para evitar más suicidios en los Centro de 
Readaptación Social, informó Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno, quien indicó que en el último caso 
registrado se debe esperar al desahogo de las pruebas para deslindar responsabilidades. (N) 
 
15 PROCEDIMIENTOS VS CONCESIONARIOS QUE PARTICIPARON EN PARO DE TRANSPORTE  
Alejandro López Franco, director del IQT, informó que se iniciaron 15 procedimientos de carácter administrativo 
en contra de concesionarios del transporte público, luego de que hubiesen afectado a miles de usuarios con el paro 
de actividades realizado la noche del pasado 10 de octubre. (CQRO, PA, EUQ) 
 
DEBEN RENOVAR FLOTILLA DE QROBUS Y AMPLIARLA  
Por Diego Rivera 
Alejandro López, director del IQT, apuntó ayer que no sólo se deberá renovar la flota de la empresa Móvil Qrobús, 
sino es que existe la posibilidad de que se compren más camiones para atender la demanda de usuarios del 
transporte público y aseguró que ya iniciaron procedimientos por el último paro registrado en este servicio. (N) 
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QUERÉTARO BUSINESS PARK INVERTIRÁ 200 MILLONES DE PESOS EN QUERÉTARO  
Querétaro Business Park arrancó la construcción de su segunda torre con una inversión de 200 mdp, evento que 
estuvo encabezado Marco Del Prete Tercero, titular de la SEDESU. El complejo está ubicado sobre Paseo de la 
República en la capital queretana, y albergará en total tres torres con inversión global de 900 mdp. La primera 
torre, dijo el secretario, es ejemplo que los inversores no se equivocan, de ahí que el sector inmobiliario está al alza 
en el estado. (EFB, AM, N, EUQ) 
 
PREVÉN DERRAMA DE 144 MDP POR DÍA DE MUERTOS  
La Secretaría de Turismo del estado de Querétaro prevé una derrama superior a 144 millones de pesos, así como la 
llegada de 30 mil turistas durante el puente vacacional correspondiente al Día de Muertos, anunció el titular de 
esta dependencia, Hugo Burgos García. (CQ) 
 
BUSCAN APOYO DE LA FEDERACIÓN PARA DOS PROYECTOS TURÍSTICOS  
Por Diego Rivera 
Gobierno del estado presentará dos proyectos turísticos al próximo subsecretario del ramo a nivel federal, Simón 
Levy, aseguró Hugo Burgos, titular de la SECTUR. (N) 
 
LA CEA RECHAZA INFRAESTRUCTURA DE 66 MIL CONDÓMINOS  
Por Laura Banda 
El vocal ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez, dio a conocer que en Querétaro actualmente hay 66 mil 
condóminos que no han sido recibidos por la dependencia debido a que presentan infraestructura incompleta por 
parte de los desarrolladores. (DQ) 
 
JUVENTUD DIVIDIDA SOBRE LEGALIZAR LA MARIGUANA 
Por Zulema López  
La juventud mexicana se divide en una gama de opiniones respecto a la legalización de la mariguana, sostuvo el 
secretario de la Juventud, Rodrigo Ruiz Ballesteros, al ser interrogado sobre la viabilidad de que en México llegue a 
permitirse la venta a la población de dicho narcótico. (DQ) 
 
LISTA SSC PARA VIGILAR LA CARAVANA DEL MIGRANTE  
Independientemente de la ruta que tome la Caravana Migrante, la SSC está lista para colaborar en la protección de 
los derechos humanos de los centroamericanos y en la inhibición de conductas antisociales, informó Juan Marcos 
Granados, titular de la SSC. (N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
  
PARTICIPA ROMY ROJAS EN INSTALACIÓN DE COMISIÓN DE LA LIX LEGISLATURA  
Romy Rojas, titular de la SDUOP, participó en la instalación de la Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas y 
Comunicaciones de la LIX Legislatura local, donde manifestó la disposición y apertura del Poder Ejecutivo para 
trabajar coordinadamente con el Legislativo, a fin de colaborar el mejoramiento urbano de nuestro estado y por 
ende, en el bienestar de las familias queretanas. (N) 
 
 
 



 
 MIÉRCOLES 24 DE OCTUBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

LEGISLATURA LOCAL FIRMA CONVENIO CON LA ESFE  
La Comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura del Estado firmó un convenio de colaboración con la 
Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) con la finalidad de que esta apoye a la primera en la asesoría 
técnica del paquete fiscal de los 18 municipios del estado. El diputado presidente de la Comisión, Luis Gerardo 
Ángeles Herrera, refirió que el convenio tiene el objetivo de contar con el apoyo técnico de la ESFE, ejercicio que se 
ha llevado a cabo en años anteriores. (CQRO, DQ) 
 
LIX LEGISLATURA INICIA EVALUACIÓN DE TABLAS DE VALORES CATASTRALES  
La Comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso local firmó un convenio con la ESFE, así como con la 
Dirección de Catastro, para trabajar en conjunto para la evaluación de las tablas de valores de los municipios, que 
deben entregar antes del 31 de octubre. (AM, N) 
 
EL PRI SE PRONUNCIA EN CONTRA DE LA CONSULTA DEL NUEVO AEROPUERTO  
El grupo parlamentario del PRI en el Congreso local se sumó a la manifestación en contra de la consulta del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la CDMX, toda vez que, para el coordinador priista, Hugo Cabrera, se prevé una 
“cascada de amparos” por parte de todos los empresarios que han invertido en este proyecto. (AM, N, DQ) 
 
NO HAY SOLICITUD DE JUICIO CONTRA CORREA...POR AHORA  
Por Patricia López  
La Comisión Instructora de la LIX Legislatura local no tiene información de que se ingresara una solicitud de juicio 
político contra el ex presidente municipal interino de Querétaro, Enrique Correa informó el presidente de la 
Comisión, diputado José González Ruiz. (DQ) 
 
“VENTANA CIUDADANA”  
Por Patricia López  
La LIX legislatura local se sumará a la plataforma digital “Ventana Ciudadana”, que impulsa la Coparmex, anunció 
el presidente de la Mesa Directiva del Poder Legislativo, diputado Roberto Cabrera Valencia.  (DQ) 
 
PROPONE KURI QUE SHCP INFORME SOBRE INGRESOS EXCEDENTES  
El senador panista Mauricio Kuri propuso reformar la ley Federal de presupuesto y Responsabilidades Hacendaria 
a fin de que la SHCP envié al Congreso de la Unión informes mensuales y trimestrales sobre el origen, destino y 
resultados alcanzados por cada uno de los componentes de los ingresos excedentes. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
60.1% DE CAPITALINOS MODIFICÓ HÁBITO DE PORTAR COSAS DE VALOR: INEGI  
Por Francisco Velázquez 
El 65.8 por ciento de la población de 18 años y más, residente en diferentes ciudades de la República mexicana, 
afirmó que durante el tercer trimestre de este año modificó sus hábitos respecto de llevar consigo cosas de valor 
como joyas, dinero o tarjetas de crédito por temor a sufrir algún delito. En tanto, en la ciudad de Querétaro, el 60.1 
por ciento del mismo grupo poblacional mencionó que modificaron el hábito de portarlas por la misma 
circunstancia.  (CQRO) 
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NO HABRÁ INCREMENTO AL PREDIAL, PERO SÍ AL TRASLADO DE DOMINIO  
Regidores del ayuntamiento de Querétaro aprobaron este martes la actualización de las Tablas de Valores 
Unitarios de Suelo y Construcciones del Municipio de Querétaro para el Ejercicio Fiscal 2019, que deben ser 
remitidas al Congreso Local para su aprobación y que representan la base para la recaudación de las 
contribuciones sobre la propiedad inmobiliaria. Luis Nava, alcalde de Querétaro, puntualizó que lo que se busca es 
mantener el valor del patrimonio de los queretanos a través del no aumento al impuesto predial. (CQRO, N, DQ, 
AM, PA) 
 
DIGNIFICARÁ NAVA BARRIOS TRADICIONALES  
Por Fernando Venegas  
Con el objetivo de potenciar los atractivos culturales y turísticos, el ayuntamiento capitalino dignificará la 
infraestructura de los barrios tradicionales de Querétaro como El Tepetate. Lo anterior, lo comentó Luis Nava ante 
los agremiados de la CMIC a quienes invitó a formar parte de los proyectos capitalinos. (PA) 
 
DIALOGA ALCALDE CON HABITANTES Y COMERCIANTES DE AVENIDA DE LA LUZ  
Como parte de las acciones para la construcción del Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021, el Presidente 
Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, realizó un recorrido en la zona norte de la capital para 
conocer las principales propuestas de la ciudadanía, porque aseguró ellos son los que viven a diario los retos de la 
capital, por lo que reiteró que es necesario que todos participen para hacer de Querétaro la mejor ciudad para 
vivir. (AM, PA, N, DQ) 
 
CREAR AGENDA EN COMÚN, PIDE NAVA A DOS HOMÓLOGOS  
Por Montserrat Márquez  
Seguridad, movilidad y desarrollo urbano son temas que se deben trabajar de forma metropolitana, reconoció el 
edil capitalino, Luis Nava. Por ello, hizo un llamado a sus homólogos de Corregidora y El Marqués para desarrollar 
esta agenda en común, misma que, sugirió, debería de ser aprobada por el poder legislativo para que exista un 
cumplimiento obligado de parte de las administraciones municipales. (EUQ) 
 
QUERÉTARO, EJEMPLO NACIONAL METROPOLITANO: LUIS NAVA  
Gobierno del Estado, los municipios de la zona metropolitana y la Iniciativa privada, debemos trabajar de la mano 
para crear un Plan Metropolitano de Desarrollo en beneficio de los municipios de Querétaro, El Marqués, 
Corregidora y Huimilpan, aseguró el Presidente Municipal, Luis Bernardo Nava Guerrero, durante una reunión con 
miembros de la CMIC. (DQ, N) 
 
REVISARÁN EL CONTRATO  
Por Gonzalo Flores 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, informó que analizarán a fondo el contrato de 
arrendamiento de luminarias, por lo que aún no determinan si pueden solicitar el reembolso del servicio a la 
empresa Panavi. (AM) 
 
ANUNCIA LUIS NAVA INVERSIÓN DE 200 MDP PARA BACHEO  
El edil Luis Nava anunció que para el último trimestre del año se invertirán entre 180 y 200 mdp para el 
reencarpetado y bacheo de algunas vialidades. (N, DQ) 
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ESTADO REGIRÁ AL BLOQUE: NAVA  
Al afirmar que el bloque metropolitano en donde se busca homologar procesos en términos de normatividad, obra 
y seguridad se deberá de constituir bajo una estructura jurídica sólida, el alcalde Luis Nava Guerrero acotó que 
será el gobierno estatal quien lleve la batuta de los trabajos con los municipios. Lo anterior, lo comentó luego de 
haber coincidido con su homólogo de El Marqués Enrique Vega Carriles en un desayuno con constructores de la 
entidad. (PA, EFB) 
 
ALCALDES DE QUERÉTARO Y EL MÁRQUES REFRENDAN LAZOS CON LA CMIC  
Los alcaldes de Querétaro y El Marqués, Luis Bernardo Nava Guerrero y Enrique Vega Carriles, anunciaron las 
próximas obras a concretar en este inicio de administración 2018-2021, durante un desayuno con los socios de la 
CMIC, reunión que además sirvió para refrendar lazos de colaboración entre el gremio y los gobiernos municipales. 
(AM, CQRO, N) 
 
PRESIONAN TRES REGIDORES PANISTAS AL AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO POR USOS DE SUELO  
Por Esmeralda Trueba  
Durante la sesión de cabildo del Ayuntamiento de Querétaro que se llevó a cabo este martes, en la que se 
aprobaron alrededor de 10 cambios de uso de suelo en la capital queretana, los regidores del PAN, Juanita Elías 
Solís (exsecretaria particular de Marcos Aguilar, quien estuvo entre los funcionarios de primer nivel que fueron 
liquidados), Héctor Julio García Contreras y Ana María Hernández Colunga, advirtieron que no votarán a favor de 
“ningún cambio de uso de suelo que se presente ante este Ayuntamiento”.  (CQRO) 
 
DAN CERTEZA JURÍDICA A SEIS MIL CAPITALINOS  
Por Montserrat Márquez 
En sesión ordinaria de cabildo y por unanimidad, los integrantes del ayuntamiento de Querétaro aprobaron la 
regularización de cuatro asentamientos humanos en la delegación municipal Epigmenio González. Se dio a conocer 
que son alrededor de 500 lotes. Se informó que con esta medida del cabildo se dota de certeza jurídica a cerca de 
seis mil capitalinos que habitan en lo que hasta ayer eran asentamientos irregulares. (EUQ) 
 
CAPITAL HEREDÓ 50 OBRAS PÚBLICAS 
Por Verónica Ruiz  
La secretaría de Obras Públicas del Municipio de Querétaro, Oriana López Castillo informó que les heredaron 58 
obras públicas de la pasada administración, 30 de las cuales se encuentran en proceso. (DQ) 
 
GESTIONARÁ VEGA CARRILES RECURSOS PARA SEGURIDAD 
A fin de que se pueda equipar el Centro de Comando C4 de El Marqués y que se adquiera equipo táctico para los 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, Enrique Vega Carriles buscará inyectar 
recursos a la corporación por 150 mdp. Y es que, a decir del alcalde, hace falta la colocación de arcos lectores de 
placas, actualización y capacitación de los elementos, homologación de salarios y engrosar las filas de los 
uniformados para pasar de 370 a por lo menos 500 elementos “Hay que equipar el C4.  (PA, N, EUQ) 
 
NECESITA EL MARQUÉS MIL MDP  
El ayuntamiento de El Marqués requiere cerca de mil millones de pesos para obras orientadas a mejorar la 
movilidad del municipio, informó el alcalde Enrique Vega Carriles, tras un encuentro que sostuvo con integrantes 
de la CMIC, delegación Querétaro. (DQ, N) 
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PROYECTAN RESCATE DEL RÍO QUERÉTARO EN EL MARQUÉS  
El municipio de El Marqués llevará a cabo en esta administración un proyecto para sanear las aguas del Río 
Querétaro en su paso por la demarcación, aseguró el alcalde Enrique Vega Carriles. Dijo que el Ayuntamiento está 
dispuesto a rescatar el río, con la instalación de plantas tratadoras y apoyo a establos para que tengan facilidades 
en el tratamiento de sus residuos y no sean enviados al acuífero.  (EFB, EUQ) 
 
HOMOLOGACIÓN DE SALARIOS, ATRACTIVO PARA RENOVAR POLICÍA EN EL MARQUÉS  
Por Gonzalo Flores  
Alrededor de 30 policías de un total de 360 con los que se recibió la administración municipal de El Marqués, han 
sido dados de baja por no pasar los exámenes de control de confianza, informó el presidente municipal, Enrique 
Vega Carriles. (AM) 
 
TELEFÉRICO NO ES PRIORITARIO: VEGA  
Por Zulema López  
Será conforme se consolide el atractivo turístico de El Marqués que el ayuntamiento determinará si se continúa 
con el proyecto del Teleférico, obra no prioritaria para el municipio, declaró el alcalde Enrique Vega Carriles, lo 
anterior al revelar que su administración finalizó el proceso de entrega-recepción, pero antes de darlo por 
concluirlo, espera conocer el análisis que, al respecto, efectuó un despacho privado. (DQ) 
 
ACUSA MEMO CERRAZÓN DE INAH  
Debido a la falta de interés por parte de autoridades como el INAH y CONAGUA; el munícipe sanjuanense 
Guillermo Vega Guerrero dijo que invertirá cerca de 30 mil pesos en señalética para la cortina de la presa La Llave, 
que sirve de puente peatonal y vehicular, para los habitantes de importantes comunidades como La Llave, La Valla 
y La Fuente, que los conecta con la cabecera municipal, y que ha cobrado la vida de lugareños.  (PA, CQ) 
 
INVERSIÓN Y PROGRESO, BIENVENIDOS  
Por Rossy Martínez  
Todo lo que sea inversión y progreso para el país, será bienvenido; señaló el edil de San Juan del Río, Guillermo 
Vega Guerrero, al referirse a la propuesta del presidente electo Andrés Manuel López Obrador, de retomar el 
proyecto de la construcción del tren rápido que conectaría la Ciudad de México con la capital del Estado de 
Querétaro. (PA) 
 
FUEGO AMIGO / FANTASMAS, ABSTÉNGANSE  
No al Auto Increíble. Además de prohibir el acceso a autos sin conductor, en la Feria del Municipio de Colón se 
restringió el acceso a personas con armas de fuego y punzocortantes. Así se las gastan en el municipio presidido 
por el polémico Alejandro Ochoa. ¿De cuál tomaron ahora? (PA) 
 
ROBERTO SOSA ANUNCIA CONDONACIÓN  
Por Laura Banda  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, informó que durante los meses de octubre y 
noviembre habrá condonación al 100% de multas y recargos para el pago del impuesto predial. (DQ) 
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INSTALAN COMISIONES PERMANENTES EN MUNICIPIO DE CORREGIDORA  
En este gobierno municipal contarán con toda la información que necesiten para la toma de decisiones, enfatizó el 
presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, durante su mensaje al término de la instalación de 
comisiones permanentes. (AM, PA, DQ) 
 
ARRANCA SOSA PROGRAMA VISITA DOMICILIARIA  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó la primera edición y arranque del programa Visita 
Domiciliaria, este ejercicio ciudadano que tiene como principal objetivo estrechar los canales de comunicación 
entre habitantes y gobierno, congregó a 12 presidentes de colonos de la zona de Candiles. (N, EUQ) 
 
PROYECTAN REGLAMENTO CONTRA TALA DE ÁRBOLES  
Por Dolores Martínez  
La regidora de la Comisión de la Mujer en el municipio de Amealco de Bonfil, Cirenia Flores Miranda, informó que 
en breve presentará una iniciativa para la aprobación de un reglamento para combatir la tala inmoderada de 
árboles en los bosques de la demarcación. (ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ALERTA IMSS SOBRE SUPUESTOS GESTORES Y REITERA GRATUIDAD EN TRÁMITES  
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Querétaro, informa que todos los trámites que realiza son 
totalmente gratuitos y personales, tanto del área médica, como del área administrativa, por lo que se hace un 
llamado a no dejarse sorprender por supuestos gestores. (DQ, ESSJR, N) 
 
URGE RESCATAR UNIVERSIDADES  
Avizora la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, un 2019 muy difícil para las universidades públicas por la crisis 
presupuestal que tiene en quiebra técnica a una decena de ellas y demanda un proyecto de resolución urgente para 
su rescate. Esta situación, dijo a PLAZA DE ARMAS, no es nueva. Es resultado del olvido de muchos años por parte 
de los gobiernos. Por lo que es necesario revisar caso por caso para con voluntad política y empatía, confiando en 
las fortalezas y áreas de oportunidad. (PA) 
 
RECOLECTAN VÍVERES PARA LA CARAVANA MIGRANTE  
Por Iris Mayumi  
Estudiantes y docentes de la Facultad de Filosofía de la UAQ conformaron la Asamblea Solidaria con la Caravana 
Migrante con la finalidad de recolectar víveres y materiales para los migrantes centroamericanos que transitan por 
el país, además de manifestar su repudio a expresiones racistas y xenófobas. (DQ) 
 
CREARÍA LA UAQ RED NACIONAL POR EL AGUA  
Por Iris Mayumi  
La UAQ generó una propuesta para la creación de una red académica de universidades para trabajar en los diez 
decretos de agua, afirmó la rectora de la casa de estudios, Teresa García Gasca. (DQ) 
 
PUEDE UGR ALOJAR HASTA 10 MIL PERSONAS 
Aun cuando se esté a punto de inaugurar la ‘Feria Internacional Ganadera de Querétaro 2018’, la UGR tiene la 
capacidad para recibir a los migrantes centroamericanos en sus instalaciones. Así lo dijo en entrevista el 
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presidente del organismo, Alejandro Ugalde Tinoco, quien señaló que en dichas instalaciones hay espacio para 
albergar a más de 5 mil personas; por lo que, aseguró, los ganaderos se encuentran listos para recibir a los 
migrantes, pues tienen capacidad para alojar hasta 10 mil personas. (CQRO, DQ, N) 
 
EN QUERÉTARO LOS MEJORES FISCALES DEL PAÍS: ECHEVERRÍA  
La conmemoración de este día histórico se remonta a 1814 con la promulgación de la Constitución de Apatzingán, 
precisamente el día 25 de octubre de ese año, documento donde se reconocía la existencia de dos Fiscales; uno 
para asuntos civiles y otro para asuntos criminales. (N) 
 
CHOCÓ PATRULLA CONTRA AUTO PARTICULAR  
Nuevamente una patrulla de la policía municipal se ve involucrada en un hecho de tránsito presuntamente en 
persecución de unos delincuentes; Fiscalía investiga para el deslinde de responsabilidades iniciando carpeta de 
investigación en la agencia Especializada en Hechos de Tránsito. En Lomas de Casa Blanca, personal policial 
adscrito al Operativo Metropolitano iba dando seguimiento a un vehículo que omitió las indicaciones policiales y 
emprendió la huida, sin saber detalles de la acción o qué delitos o falta administrativa habían cometido los 
probables responsables. (DQ, N, PA, ESSJR) 
 
UBICA DONDE PARTICIPAR EN LA CONSULTA DEL AEROPUERTO 
Los días 25, 26, 27 y 28 de octubre se llevará a cabo la Consulta Nacional para la construcción del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM), a través de la plataforma “México Decide” creada por el 
próximo gobierno encabezado por el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador. En Querétaro se instalarán 
16 mesas de votación en cuatro municipios (1 en Amealco, 1 en Corregidora, 1 en El Marqués, 3 en SJR y 10 en 
Querétaro) de las 1073 que se ubicarán en 538 municipios de las 32 entidades de la República Mexicana. (CQ) 
 
CMIC PROPONE MEJORAR LA LEY DE OBRA PÚBLICA  
Por Gonzalo Flores  
En la búsqueda de una reforma a la Ley de Obra Pública del estado de Querétaro, la CMIC propone a los diputados 
locales algunos temas que deben ser incluidos en esta normativa, entre los que se encuentran la mejora 
regulatoria, optimización de documentos, el uso de plataformas digitales y aprovechar la tecnología para no se 
dupliquen papeleos en concursos, indicó la presidenta de este órgano, Alejandra Vega Reyes. (AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
¿Olvido o demasiada confianza? Nos dicen que durante el evento donde se dio a conocer la campaña del DIF 
“Cobijemos con una sonrisa” al maestro de ceremonias no sabemos si se le olvidó o no sabía el apellido de la 
diputada Concepción Herrera, pues cuando iba diciendo los nombres de las diputadas que donaban cobijas, los de 
las legisladoras panistas los decía bien y completos. Sin embargo, nos comentan que cuando tocó el turno a 
Herrera, del partido local Querétaro Independiente, el anfitrión sólo la nombró como “Conny”. Misterios sin 
resolver. Hablando de legisladores, nos cuentan que el diputado Ricardo Caballero González, del Partido Encuentro 
Social, se arrepintió de último momento para que los reporteros de la fuente cubrieran la presentación de su 
iniciativa de Registro de Deudores Alimenticios de Querétaro. Primero se incluyó la actividad en la agenda 
legislativa y luego fue eliminada. A pesar de ello, cerca de las 6 de la tarde, el legislador publicó en sus redes 
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sociales las fotos de la presentación del proyecto de ley acompañado de regidoras y ciudadanos. ¿Qué habrá 
pasado? Sin duda se trata de un caso para la araña. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS  
Atractiva homologación. Uno de los objetivos de Enrique Vega Carriles al frente de El Marqués es cerrar el trienio 
con 500 policías. Actualmente, dijo, aproximadamente 360 integran la Policía Municipal marquesina; fueron dados 
de baja una treintena de elementos que no aprobaron los controles de confianza. Con el incremento que buscan, 
para el alcalde será más atractivo con la homologación de sueldos en todo el estado, algo que cree será benéfico 
para que haya mayor interés de los ciudadanos en ser integrantes de la corporación municipal. Protesta. Quien se 
sumó a las protestas en contra de la consulta ciudadana para definir el NAIM fue el PRI en Querétaro, quien, en voz 
de su coordinador, Hugo Cabrera, dijo que tal proyecto está amañado y carece de legalidad, por lo que aseguró que 
el único responsable de los amparos que presenten los empresarios es el presidente electo, Andrés Manuel López 
Obrador. Posición. A quien se le da por inventar discursos es a la diputada Concepción Herrera, quien a cada 
oportunidad envía un comunicado de prensa, en busca de posicionar un mensaje con respecto a algún evento en el 
que participa. Por ejemplo, en la Comisión de Planeación y Presupuesto, en la que, aunque no pidió la palabra para 
abordar el tema, envío un boletín en el que daba un mensaje sobre lo que ella considera un “buen manejo del 
presupuesto”. En espera. De los recursos que entrarán a las arcas del Municipio de Querétaro entre octubre y 
diciembre, provenientes de impuestos y saldos de contratos que quedaron de la administración pasada 2015-
2018, Luis Bernardo Nava pretende ocupar entre 180 y 200 millones de pesos para dar solución a los problemas 
de bacheo y reencarpetado. Estima que se gastará entre 25 y 40 millones de pesos por delegación. Antea. La 
Secretaría de Gobierno de la capital ha sido clara con los dueños de la plaza comercial Antea, pues respetarán su 
petición de acatar el amparo de suspensión de la gratuidad de dos horas con el que cuentan, siempre y cuando el 
propio estacionamiento tenga su licencia de funcionamiento. La autoridad lleva varios llamados de atención a los 
operadores de este estacionamiento, tienen que revisar sus medidas de seguridad y protección civil pronto. 
Propuestas. Los temas de obras públicas, seguridad, servicios públicos y movilidad son los que conforman las 
propuestas ciudadanas que recibió el alcalde Luis Nava durante el recorrido por la zona norte de la capital, con el 
su propósito de construir el Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021. Será una semana de recorridos por las calles 
capitalinas con funcionarios del Municipio de Querétaro, con el propósito de conocer de primera mano la opinión 
de los ciudadanos para los próximos tres años. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, explicó que la pasada administración tiene como plazo tres 
semanas para solventar las observaciones que realizaron como parte del proceso de entrega-recepción; lapso que -
aseguró- empezó a contar a partir del pasado lunes 22 de octubre. “Una vez terminado este periodo nosotros les 
daremos a conocer cuál es el saldo final, digamos, sobre todas las observaciones que nosotros hicimos. Son tres 
semanas a partir de ayer”, declaró. Por otro lado, apuntó que la Entidad Superior de Fiscalización del Estado 
(ESFE) será la encargada de revisar y determinar las condiciones en las que fue otorgado –en la pasada 
administración- el contrato de arrendamiento para la instalación de luminarias con tecnología tipo LED. “Es un 
contrato de largo plazo. El contrato prácticamente se liquida en la administración pasada; entiendo que quedó un 
pequeño remanente nada más del monto total del contrato. Sin duda, es uno de los contratos más grandes de la 
administración (…)”. El pasado mes de agosto, Códigoqro publicó que la administración capitalina tenía pendiente 
el pago de 51.8 millones de pesos relativo al contrato de arrendamiento e instalación de luminarias de LED y 
mobiliario de iluminación, hasta por 10 años, a la empresa PANAVI S.A. de C.V en asociación con LÁMPARAS 
AHORRADORAS DE ESTADO SÓLIDO S.A. de C.V. El contrato suscrito fue por un importe total de 614 millones 235 
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mil 236.80 pesos. De hecho -en rueda de prensa- el entonces secretario de Finanzas, Rubén Álvarez Lacuma, 
subrayó que dicho monto sería liquidado en este ejercicio fiscal y que ese dinero se encontraba en una “cuenta 
mandatada”. “No es deuda. No se heredaría. Están los recursos financieros disponibles en una cuenta mandatada. 
Si el proveedor nos entrega las garantías correspondientes, mañana mismo las pagamos. Están los dineros que 
prácticamente amparan el pago de la obligación”, apuntó. Y aseveró que la administración realizó “pagos 
anticipados”, durante los ejercicios fiscales de 2015, 2017 y 2018, que en suma equivalían a 572 millones 187 mil 
846.74 pesos. Álvarez Lacuma aseguró que, gracias a dichos anticipos, el gobierno municipal ya no pagaría 400 
mdp de interés, sino entre 8 y 10 mdp por este concepto. (CQRO 1 y 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Dan galardón Xochiquétzal a queretanas. Xochiquétzal. Así se llama el galardón al quehacer femenino otorgado a 
mujeres que han destacado en los ámbitos profesionales, artísticos, sociales y científicos de Querétaro y que se 
entregó en el Patio Barroco de la UAQ el fin de semana. Promovido por la activista Guadalupe Segovia, fue avalado 
por la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, en compañía de dos destacados intelectuales queretanos: Edmundo 
González Llaca, colaborador de PLAZA DE ARMAS y el padre Miguel Concha Malo, destacado defensor de los 
derechos humanos y articulista de La Jornada. Recipiendarias: Patricia Corral Campuzano, primera directora, en 
casi 60 años, del grupo teatral Cómicos de la Legua; la soprano Neivi Martínez Rivas; la abogada María Pérez Rojas, 
la penalista Paola Zavala Sach; la bióloga Citlali García Cortés, la ex regidora priista Guillermina Cabrera Santoveña 
y la ex diputada morena Herlinda Vázquez Murguía. -LA CARAMBADA- Sainete. Marcos Aguilar mostró su 
desesperación y falta de compromiso con su partido y la alcaldía que dejó este año, al mandar a sus tres ex 
colaboradores y actuales regidores Héctor García, Juanita Elías y Ana Hernández Colunga a defenderlo en el tema 
de la deuda municipal. Y es que la presidencia municipal capitalina aclaró que, contrario a lo anunciado por 
Marcos, no se pagó el total de la deuda y se utilizó dinero de proveedores para fingir que estaba finiquitada. Lo 
cierto es que el ahora diputado federal dejó un boquete de 500 mdp y fue exhibido por el gobierno de Luis 
Bernardo Nava. Emberrinchado, Aguilar Vega rompió acuerdos internos y hasta obligó a sus incondicionales a 
votar contra los cambios de uso de suelo propuestos en la sesión de anoche. Dicen por los rumbos de Centro Cívico 
que, si algún amigo le quedaba a Marcos en la actual administración, con lo de sus regidores, se quedó totalmente 
solo. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Fifí. Que la presidenta de los constructores, Alejandra Vega, pidió 
ayer a los reporteros no preguntarle sobre los precios de la canasta básica, porque ese tema no lo conoce. Ella sabe 
de la cotización del acero o el cemento. ¡Ah, bueno! -¡PREEEPAREN!- Jurista. El Consejo Doctoral Mexicano otorgó a 
José Antonio Ortega Cerbón, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, la 
condecoración de Magnífico Caballero Depositario de las Ciencias Juristas, en su décimo quinta entrega celebrada 
en el Teatro Metropolitano de la Ciudad de México. Muy merecido. -¡AAAPUNTEN!- Congreso. Este viernes iniciará 
sus trabajos la Comisión de Asuntos Indígenas de la LIX Legislatura del Estado, bajo la presidencia de la diputada 
Fabiola Larrondo Montes, destacada maestra universitaria, primera doctora en derecho de la UAQ. Lujo de Morena. 
-¡FUEGO!- Qrobusazo. Al menos 15 concesionarios fueron congelados por el paro reciente del servicio 
metropolitano de transporte, pero tendrán derecho a pelear su recuperación. Mientras tanto el IQT dice que no ha 
autorizado ningún incremento a las tarifas. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
CONSULTA AL PUEBLO SABIO. Este jueves arranca en nuestro estado la Consulta Nacional para el Nuevo 
Aeropuerto a través de casillas instaladas en los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del 
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Río, para que el pueblo sabio, que tanto sabe de aviones, opine y decida sobre Texcoco o Santa Lucía., como lo 
ofreció el presidente electo ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Agua del Aeropuerto en el futuro incierto. (PA 1) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera 
Caravana. En el supuesto caso de que la caravana migrante pase por Querétaro, tendremos que estar muy atentos 
todos los sectores para que en su estancia o trayecto por nuestro estado nada les pase y nada les falte; así de 
delicado es el asunto y usted podría preguntarse ¿Y yo por qué…? la razón es muy sencilla y es que todos somos 
prácticamente corresponsables como buenos anfitriones de que nada les falte y sobre todo que nada les pase a los 
migrantes en la caravana, que puede ser un instrumento perverso de política de alguien que se está aprovechando 
de la necesidad real de muchos centroamericanos. Los hondureños que se supone en su mayoría componen la 
caravana están muy acostumbrados a la violencia, ya que en su país la tasa de homicidios de 43.6 homicidios por 
cada 100 mil habitantes una tasa muy alta pero muy conocida en varias entidades de México. El 65 por ciento de 
los hondureños viven en pobreza de los cuales el 50 por ciento en pobreza extrema; viven con menos de dos 
dólares al día, cifras que tampoco algunos mexicanos desconocen; la violencia hacia las mujeres en Honduras es un 
problema social y de criminalidad grande que no han podido contrarrestar las autoridades. Muy importante que, 
en el paso por nuestro país, los migrantes no encuentren lo que en sus países ya tienen y de sobra, que es la 
violencia, pero saben también que, en México, existen posibilidades de solidaridad, pero también de violencia 
extrema. En Querétaro, las autoridades ya se preparan para recibir esta caravana, pero también las organizaciones 
civiles como lo es la Unión Ganadera Regional de Querétaro, que asegura puede albergará 10 mil migrantes que así 
lo decidan. Las experiencias de otros estados es que los participantes en la caravana no duermen en albergues por 
el temor infundado de ser detenidos y deportados además que ya se dieron cuenta que en albergues la ayuda de la 
población es más complicada que llegue y en la calle pueden recibir más apoyo de ciudadanos, pero también 
enfrentan más riesgos. La caravana de origen de migrantes hondureños, es posible que pase por Querétaro y nada 
puede ocurrir. Y es que hay malas experiencias, como lo fue a inicios del 2001 cuando la caravana zapatista sufrió 
un percance con heridos mortales en aquellos días tan complicados. DE REBOTE. Regidores de Jalpan de Serra, de 
las fracciones del PAN y MORENA no le quisieron entrar a eso de la austeridad y es que había una propuesta de 
donar 40 por ciento de sus ingresos para becas estudiantiles, pero se “lastimaron una rodilla” y ya no se pudo. (DQ 
9) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de la Cruz  
INVENTO. Desde que presidía Coparmex Darío Malpica quiso construirse un futuro en la política, incluso a costa de 
esa sana distancia que los empresarios dicen, sólo dicen tener con los partidos y que es lo primero que alegan para 
nombrarse “autoridad moral” y exigir, por ejemplo, ocurrencias como el “3 de 3”. Malpica se pasó años escrutando 
a los políticos, exigiéndoles transparentar sus bienes, pero sin poner el ejemplo. Y todo para terminar de político. 
¿Quién le dijo a Luis Nava que el empresario le va a solucionar algo como coordinador del plan de desarrollo? 
Porque, aunque use tenis y jeans y todo lo demás del disfraz para la incomprensible consulta ciudadana, Malpica 
nomás no conecta. Pregunten en Coparmex. (DQ 1) 
 
LA GRABADORA 
Por Joaquín San Román 
Hace años, un gobernador recomendó al presidente de México, a su compadre para que fuera senador, claro ambos 
eran del PRI, el partidazo. El preciso sin inmutarse le dijo: ‘Mire amigo gobernador, para el presidente son los 
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senadores y diputados federales, ah, también los gobernadores y digo quien será el candidato y luego presidente. 
Para los gobernadores son los presidentes municipales y los diputados locales. ¿Entendido? ¿Eh? Todos esperaban 
con ansías a que alguno de los sectores destapara a los tapados, estos son la CTM de obreros, la CNOP, donde 
cabían desde los boleros hasta los ingenieros, licenciados, empleados, comerciantes, tianguistas y más; o bien de la 
CNC, en ese sector estaba la reserva de votos del PRI, ya que siempre casi todos lo hacían por el partido tricolor, 
por la buenas o por las malas. Pero el gusto se fue al pozo en dos fechas, la primera en el año 2000 cuándo Fox 
tundió a Labastida, en el 2006 donde Calderón noqueo a Madrazo. El priista Peña gozó las mieles del triunfo, pero 
poco le duro el gusto porque apareció la casa blanca, la de Videgaray en el Estado de México, las Reformas se 
fueron derrumbando, la corrupción nunca fue castigada, la violencia se desató y los muertos sumaron más cada 
día. A Peña se le apareció en 2018 el diablo en la persona de López Obrador. AMLO ganó la presidencia con más del 
doble de los votos de Anaya y de Mead juntos. Peña cedió el poder a AMLO al quedar callado y sin apariciones 
públicas por varios días, también perdió la autoridad. Y Andrés Manuel llenó el vacío y es el que manda e impone la 
agenda. ¿López Obrador logrará cumplir, por las buenas o por las malas todas sus promesas de campaña? Del 
jueves próximo al domingo, si usted quiere puede ir a votar al Jardín Zenea o a Plaza de armas, en cualquiera de 
estas dos se colocará una urna para votar y elegir si el aeropuerto de la ciudad de México sea en Texcoco o Santa 
lucía. Como que los dados están cargados para que gane Santa Lucía, propuesta desde campaña de AMLO. El color 
de las boletas es el de Morena, las preguntas las hicieron los de Morena, en las mesas estarán morenistas, las urnas 
las guardaran los de Morena, los votos los contaran en una fundación cuyos miembros se han manifestados por 
Santa Lucía. Total, ya nada me extraña que diga lo que diga López Obrador, se hará porque lo dice él. OFF THE 
RECORD… Definitivo que nadie sabe nadie supo ¿qué sucederá con la caravana de migrantes? ¿pasará por 
Querétaro? Sí llega a la frontera con Estados Unidos ¿Qué sucederá? Y algo muy importante ¿Quién los manipulo 
políticamente? ¿Por qué antes de las elecciones de los gringos? ¿México fue sumiso? Y podría continuar con 
preguntas, pero mejor aquí le paro. (DQ 3) 
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